

# LES DÉFIS D'UNE APPROCHE GLOBALE DE LA SANTÉ

L'exposome correspond à l'ensemble des expositions environnementales auxquelles nous sommes soumis tout au long de notre vie, via notre alimentation, l'air que nous respirons, etc. Les facteurs environnementaux seraient à l'origine de plus de 70 % des maladies non transmissibles. Les animaux sont à l'origine d'au moins 60% des maladies infectieuses. Notre santé dépend largement de notre environnement, de la qualité des écosystèmes, de la santé des animaux, ainsi que l'approche One Health le souligne. Cette journée propose de répondre aux enjeux de santé globale en croisant les regards des praticiens et des chercheur.ses.



## PROGRAMME

Jeudi 17 mars 2022

### 10h-13h - Exposome

Introduction au concept de l'exposome par Vincent Bessonneau (Directeur de recherche Environnement Santé, EHESP)

L'Exposome : Tensions entre holisme et réductionnisme par Elodie Giroux (Philosophe à Lyon 3)

Maladies sans cause et exposome. La question des déterminants socio-environnementaux par Catherine Cavalin (Sociologue au CNRS, IRISSO)

### 14h30-17h30 - One Health

One Health, Un concept vieux comme le mythe par Claire Harpet (Anthropologue à Lyon 3)

Un parcours de médecin à l'aune de l'approche One Health par Philippe Vanhems (Professeur des Universités-Praticien hospitalier, Hospices Civiles de Lyon)

Un parcours de vétérinaire à l'aune de l'approche One Health par Jean-Yves Madec (Directeur scientifique à l'ANSES)

## INFOS PRATIQUES

Jeudi 17 mars 2022 de 10h à 17h30

Matin en Amphi Schaul et après-midi en Amphi Pacaut  
Sciences Po Lyon, 14 Avenue Berthelot, 69007 Lyon

